

EDITORIALES

Una cumbre para hablar

Hoy se inicia en Isla Margarita (Venezuela) una nueva cumbre iberoamericana, una reunión de los jefes de Estado y de Gobierno de 21 países que, por lo menos, sirve para que los líderes intercambien opiniones y discutan sobre los problemas comunes que afectan a todos. Una vez más, sin embargo, la cumbre se centrará en Fidel Castro, al que se volverá a demandar —más que probablemente sin éxito— una apertura de su régimen. También, como ya es habitual, se soslayará una crítica a Fujimori y su gobierno autoritario que atropella libertades. La precaria

situación de los derechos humanos en algunos países tampoco será materia de discusión, aunque debería serlo. Este año los temas que analizarán los mandatarios serán el terrorismo, las minas unipersonales, el narcotráfico y la profundización de los modos democráticos. Una agenda apretada con materias muy importantes, sobre la que cada cual dará su propia versión, dependiendo de las circunstancias de cada país. En resumen, la cumbre no tendrá ningún resultado concreto importante pero volverá a ser un foro necesario para Iberoamérica.

Hace 80 años

Ayer se cumplieron ochenta años desde que un grupo de revolucionarios profesionales dirigido por Lenin y Trotsky tomó el poder mediante un golpe de Estado que depuso al gobierno provisional

de Kerenski. Según numerosos historiadores, es el acontecimiento más importante de este siglo, que marca además un largo periodo que finalizó en 1991 con la desaparición de la URSS. Visto con la perspectiva que da el tiempo y a la luz de las nuevas interpretaciones realizadas a partir de documentos recientemente desclasificados (algunos de ellos muestran cómo Lenin empleó sin recato el terror de masas), hay que concluir que la Revolución de Octubre supuso un golpe durísimo para la democratización que demandaba Rusia tras la dictadura zarista. Tras la minusvalorada Revolución de Febrero, Rusia se había convertido, en palabras del propio Lenin, en el país más libre del mundo, y los bolcheviques se encargarían de terminar con las libertades. Hoy, si exceptuamos a los comunistas recalcitrantes, pocos celebran esta fecha: el mundo ha cambiado y el comunismo ha fracasado a escala planetaria. Como dice el historiador norteamericano Martin Malia, paradójicamente "un gran ideal se convirtió en un gran crimen".

Sin juicio previo

Quiero quejarme de algunos medios de comunicación que prestan sus cámaras para acusar, sin juicio previo, a trabajadores de la enseñanza. Y no hablo de casos graves, hablo de simples nimiedades que son consustanciales y propias del mundo escolar y que se presentan por algunos medios de comunicación, como casos de malos tratos a niños por parte de sus profesores. ¿Han pensado ustedes en el daño moral que infringen al profesor en cuestión haciendo públicos unos hechos, que en la mayoría de los casos, distan mucho de ser cómo se cuentan?

Lo que consiguen los padres cuando, sacando las cosas de quicio, denuncian hechos intrascendentes: es incapacitar a sus hijos para el futuro que se merecen; creándoles una actitud inadecuada para recibir una educación académica de calidad.

El ambiente que se respira desde hace algunos años en los colegios e institutos, sobre todo en los públicos, es lo menos adecuado para impartir cualquier tipo de enseñanza. Algunas madres que hoy lloran, y con motivo, por sus hijos, ante el problema de la droga y los comportamientos antisociales, son las que hace pocos años, protestaban inconscientemente desde las APAS por el supuesto "autoritarismo" de los maestros.

¿Acaso creen algunos padres, que el mundo del tra-



bajo, o de los negocios, les va a permitir el día de mañana, los comportamientos arrogantes y desconsiderados, que tienen algunos niños hacia sus profesores y compañeros? Ni lo sueñen... ¿En qué mundo creen que están?

ANTONIO DE LA TORRE
MADRID.

Romario cumplió su palabra

Una cosa que me gustaría conocer es si en el resto del mundo el papanatismo

esta tan acentuado como en España. Aquí, no hemos sabido digerir dos cosas; la democracia y la televisión. Seguramente tenemos el tanto por ciento más elevado de población con ficha policial, por eso no es de extrañar que nos digan que el "presunto"

tiene en su haber diez o doce delitos y anda por la calle, como usted y yo. La democracia para la mayor parte de los españoles es: derechos, pero nunca se habla de las obligaciones, cuando lo uno tan íntimamente unido va a lo otro.

Y para que nada falte tenemos lo último de lo último que la tele nos regala: Romario salió por la noche alternando la noticia con la muerte de Pilar Miró y las elecciones gallegas. Se puede ser adicto al fútbol, pero lo que no se puede hacer es dedicar a la pelota horas y horas, como hace la televisión de todos los madrileños, olvidándose de quienes prefieren otra cosa distinta al culto del balón, que también los hay.

JUAN DE PÉREZ
MOLINO DE LA NAVATA

FAX DIRECTO

Las Cartas de los Lectores no deberán sobrepasar la dimensión de 15 líneas, escritas a máquina, y es imprescindible que su autor envíe una fotocopia de su DNI. DIARIO 16 se reserva el derecho de resumirlas. Enviar por correo a la dirección del periódico o al número de fax (925) 25 21 31.

CARTAS DE LOS LECTORES

Textos escolares



JULIA SÁEZ ÁNGULO

Me lo señaló una hija de trece años. En su libro de música, impreso en Barcelona, los nombres y las fotos de los personajes que ilustraban las páginas eran casi todos catalanes. Ahorro la relación. Temí que, como madrileña, la niña podría sentir complejo de no ser catalana, pero me corregí de inmediato al percibir su sentido observador y crítico.

En páginas vecinas se leía: "la iglesia católica prohibía la música en los actos de culto mientras que la protestante la alentaba". ¿Es esto cierto?, me preguntó. "No creo, los compositores austriacos de música sacra son muchos", contesté.

Después hojeé su libro de conocimiento del medio y comprobé que se estudiaba la comunidad uniprovincial con el esmero de una ikastola: todo arroyo, torrente e hilillo de agua, monte o colina figuraba en aquel manual. El Amazonas, Mississippi y el río Grande se aprenden en la cultura de la imagen, pensé para tranquilizarme.

Al final de curso suelen hacerse noticias y reportajes con los gazapos más simplistas, divertidos y curiosos de los escolares. Sería conveniente hacer la misma operación a primeros de curso con los libros escolares, en justa correspondencia. Comparando edad, responsabilidad y gobierno de los autores, no sé quien saldría más o menos favorecido.